

# JOURNAL D'HYGIÈNE POPULAIRE

ORGANE OFFICIEL DE LA SOCIÉTÉ D'HYGIÈNE DE LA PROVINCE DE QUÉBEC.

VOL. IV

MONTRÉAL, MAI, 1887

NO. 1.

## SOMMAIRE.

*Travaux originaux* : Notre Journal.—Chronique de l'hygiène en Europe.—Reproductions : Traitement diététique de la Consommation (suite).—L'hygiène intellectuelle dans les écoles.—L'hygiène des Eglises.—Bulletin de la Société d'Hygiène de la Province de Québec : Compte rendu de la séance du 10 Mai.—Nomination.—Conférence sur l'hygiène générale.

## Travaux Originaux.

### NOTRE JOURNAL.

Notre journal inaugure sa quatrième année d'existence. Nos lecteurs et abonnés fidèles qui, depuis mai 1884 à mai 1887, ont suivi le Journal d'Hygiène Populaire, peuvent nous rendre le témoignage que nous nous sommes toujours inspiré du mot d'ordre titulaire à tout progrès scientifique : En avant !

Le peuple canadien français moins favorisé, il est vrai, que le peuple de la France, sous le rapport du progrès scientifique, a cependant compris la valeur de l'hygiène pour assurer la grandeur et la virilité d'une nation.

En effet, c'est au progrès de l'hygiène qu'est dû l'accroissement de la vie humaine. Au siècle dernier la durée moyenne de la vie était 28 ans, et aujourd'hui elle est de 45 ans environ.

Ce résultat est un plaidoyer éloquent nous démontrant le besoin impérieux des vérités hygiéniques pour conserver, pour

fortifier la santé et partant pour améliorer l'espèce humaine.

“ La santé est le premier des biens ; c'est un trésor. ” L'homme qui jouit de ce grand bienfait de la vie peut appliquer son intelligence et sa force à conquérir le bien-être ou la fortune pour lui-même et pour sa famille.

L'hygiène et l'économie politique sont deux sciences qui ont entre-elles des rapports très nombreux et très intimes. Aussi l'attention de tout gouvernement doit tendre à populariser les saines notions de la science sanitaire au sein du peuple afin de l'aguerrir contre les épidémies. A cet effet nous reconnaissons le droit d'existence d'une Commission d'hygiène avec mission de surveiller les opérations sanitaires publiques et privées.

Voulez-vous des exemples de l'efficacité d'une intervention compétente en ce qui concerne la santé publique ? Non loin de Montréal, dans une petite ville des plus favorisées de la nature, la fièvre typhoïde sévit parmi la population et menace de régner en permanence. La cause est évidente : elle réside dans l'absence de canalisation en bois dont cette ville est dotée. Déplorable état de chose n'est-ce pas ? Dire que, maintenant, pour assainir cette municipalité, il faudrait remuer le sol et intoxiquer davantage l'atmosphère.

Encore un exemple : le nouvel hôpital civique de Montréal, à part du site qui est bien choisi, est construit contrairement aux règles de l'hygiène, et sera toujours